

# LA QUINTA...

VIENE DE LA 1a Página— hecho de que nuestro Partido ha sido el que más ha protestado siempre en Costa Rica y desde hace diez años con tra la barbarie fascista y de que protestamos y seguiremos protestando contra ella con to da la fuerza de nuestra conciencia revolucionaria; de que nuestro Partido luchará con todo empeño, por defender los derechos democráticos que aún quedan en pie en nues tro país.

Pero eso si queremos también declarar que nos parece tardía y oportunista la salida de don René Picado contra el nazismo, como nos parecen tardías y oportunistas las manifestaciones en favor de la democracia de los dirigentes del Comité Francé-Americo como don Memito Padilla que anduvo no hace mucho tiempo en actividades para formar en Costa Rica un Partido que fuera una imitación del partido nazi y como otros que fueron partidarios de Franco y que se mostraron siempre de acuerdo con los bombardeos hitleristas en la España Republicana a pesar del saldo de carne despedazada que dejaban aquellos raids aéreos. ¿Es que para estos señores del Comité Francé-Americo que hablan francés con acento parisino, nada importaba que los junkers dejaran caer metralla sobre niños, mujeres y ancianos de habla española? Cuando las bombas nazis despedazaban "rojos" entonces para ellos bien despedados estaban y se dejaban sus generosos sentimientos entre la bolsa.

Y como nos parece tardía y oportunista la salida del ex cura Volio contra el nazismo cuando ayer no más demostraba públicamente su admiración por Mussolini y por las barbaras prácticas de este histrión imitador de los Césares.

Desde hace varios años en nuestros mítines y en nuestro órgano "Trabajo" nos referimos con insistencia a la QUINTA COLUMNA nazi que operaba dentro del Gobierno del Sr. Cortés, ante el cual don Teodoro Picado hermano de don René se inclinaba con todo respeto. Hojeando a la ligera nuestra colección de "Trabajo" nos encontramos nuestra protesta en el año 37 por el hecho de haber sido lle

vados ante los tribunales los señores García Monge, Francisco Marín Cañas y don José Borrásé, por una publicación contra la Italia fascista que bombardeaba sin piedad las poblaciones civiles en España y en Abisinia. ¿En dónde estaban entonces las voces de los Francé-Americo y de don René Picado y de Jorge Volio? En octubre de 1938 "Trabajo" se refirió a las Casas Comerciales que ofrecían a la Junta Nacional de Electricidad financiar la construcción de una Planta Eléctrica, ofrecimiento que la Junta no vió con malos ojos. En diferentes tonos denunciamos también la preferencia que el gobierno daba a las licitaciones de casas alemanas y a la gran preponderancia del ingeniero Effinger en todas estas operaciones, sobre todo en lo referente al Ferrocarril al Pacifico y a la Cañería de Funtarenas. Denunciamos así mismo la preponderancia que los alemanes tomaban en nuestra industria cafetalera y lo de que los mejores patios de beneficio estaban pasando a manos nazis. También destacamos la actitud del Sr. de Educación Pública, don Lilito Aguilar, cuando éste declaró complacido que la mayor honra de su vida la había tenido cuando le habían colgado del pecho una condecoración concedida por Mussolini.

Don René Picado guardó un prudentísimo silencio y se abstuvo de hacer declaraciones sobre un Gobierno que tenía un Secretario de Estado que se jactaba de su nazismo; un Secretario de Relaciones Exteriores que era abogado de una casa comercial alemana y apócrado de Herbert Knorr jefe del nazismo en Costa Rica y que tenía además un hermano que fue a la Alemania nazi por invitación especial.

Por qué no ha dicho nunca nada de los campos de algodón que tienen los japoneses en la Barranca y en El Cacao de Alajuela, campos que en un momento pueden ser convertidos en campo de aterrizaje. Es que respeta mucho las amistades de don Raúl Guardián "Trabajo" si lo ha dicho en diferentes ocasiones.

¿Por qué se quedó callado don René ante la actitud del Congreso cuando el Presidente de las Cortes españolas republicanas, Martínez Barrio se dirigió a este cuerpo pidiendo le que protestara por los bombardeos sobre ciudades abiertas y el Congreso apenas se dignó acuarle recibo, sin hacer ninguno protesta contra la barbarie?? Nuestro compañero Mora tuvo en esa ocasión una discusión en el Congreso con don Teodoro Picado y éste no tuvo empacho en declarar públicamente en la

# GUIPIPIA.....!

A LOS TALOLINGAS

¡Güipipia... Güipipia...! Es el grito de ufanía del pueblo costarricense que en extensión es pequeño pero grande en bizarría.

Cuando en lo alto de la cuesta, en una tarde de fiesta grita un "concho" ¡Güipipia! del bajo otra voz contesta con la misma guapería ¡Güipipia...! ¡Güipipia...!

Y desnudas las "rialeras" dos hombres, como dos fieras, se lanzan a la batalla. "A yo naiden miavasalla

dice una boca bravía, ¡Güipipia...! ¡Güipipia...! "Pos a yo naiden me maja, que con cuchillo o navaja aprebar puedo mi hombría ¡A ver quién pisa esta paja! ¡Güipipia...! ¡Güipipia...!

Y mientras los dos valientes arreglan cuentas pendientes, en el horizonte el día hunde sus rayos candentes y a lo lejos, en la umbría se escucha el eco dormido del grito que es un aullido de la campestre ufanía ¡Güipipia...! ¡Güipipia...!

BILLO

# La politiquería...

VIENE DE LA 1a Página— nos otros profesores queridos en el Liceo fueran separados de sus cargos. Pero la frase que se leía en ese cartelón tiene un sentido nacional. Diganos si no es por política que se mantiene a José Fabio Garnier en la Dirección de la Escuela normal, contrariando así los intereses de ese plantel, con trariando los intereses y las simpatías de los estudiantes contrariando la voluntad del vecindario de Heredia que casi unánimemente reclama la separación de Garnier de su cargo? Es verdaderamente inaudita la frescura del señor Garnier y la resistencia del Ministerio de Educación Pública a complacer los deseos de los estudiantes y del pueblo todo de Heredia. Lo que decimos con respecto a Garnier, lo podemos decir, aunque en sentido inverso, con respecto al desplazamiento de Zamora Elizondo de la Dirección del Instituto de Alajuela, medida que iba contra los deseos de los estudiantes y del pueblo alajuelense. A propósito de este último tenemos que agregar que nos duele que haya ocurrido por el perjuicio que ello entraña para los intereses de la escuela y del maestro, pero no podemos menos que recordar que el Sr. Zamora E.

Cámara su simpatía por el régimen totalitario. Y otro día, como premio de sus declaraciones, el Partido Calderonista lo nombró su Jefe de acción.

¿Y por qué don René Picado como Cónsul de Polonia que era, pidió al Congreso que no protestara por la invasión nazi en Polonia?

Un demócrata de verdad tiene la obligación de serlo en todos los momentos, de estar siempre como un centinela alerta en defensa de la democracia de la que sólo pueden disfrutar en este momento los que tienen dinero.

favoreció la separación del Sr. Carlos Luis Sáenz de su puesto en la Escuela Normal.

Pero las cosas no terminan con lo que dejamos señalado. Multitud de cambios absurdos están teniendo lugar en las filas del Magisterio Nacional, aparte de los ya mencionados, todos ellos en perjuicio de los más honestos y más aptos maestros. Y para señalar un caso más, vamos a mencionar el de Abraham Molina, ex-Director de la Escuela Republicana Argentina, en Heredia, desplazado de su cargo para darle campo a José A. Guzmán, un maestro sin más ejecutorias que la de ser intrigante. Abraham Molina es uno de los maestros más competentes que hemos conocido, pero tiene un gran defecto, no se mete nunca en política y si dá la adhesión a algún partido, posiblemente la dé al que le parezca mejor y no al que crea que tiene mayores posibilidades de triunfo. Antes de con tinuar adelante en este tema, queremos pedir excusas al Sr. Molina por habernos ocupado de él, pues comprendemos que no faltará algún mentecato que diga que dicho señor es comunista porque hacemos su bien merecido elogio como maestro. Pero la verdad es que sentimos el deber de protestar por este atropello. Estamos seguros que no hay una sola persona en Heredia que se atreva a negar que el Sr. Molina es infinitamente más competente y más honrado como maestro

# Por el retorno de Braña



Recordamos a todos los simpatizantes y amigos de Braña de Cartago que tengan listas Pro-Braña que las entregas de lo recolectado deben ya ir haciéndolas con el Sr. Jaime Lobo en la Sestrería "Ramírez y Lobo".

Entre los últimos obsequios para beneficio de este movimiento está un cuadro obsequio de la Sra. Dora Madrigal de Linares y una valiosa pluma de fuente obsequio de X. X.

Se recuerda a los amigos de

Adolfo Braña de esta capital que aun no tengan listas que éstas se están distribuyendo los jueves en el Local de los Sindicatos de 7 y media a 9 de la noche.

A continuación seguimos con la publicación de la lista de contribuyentes Pro-Braña, corresponde esta lista a lo recolectado por la Srta. Emilia Orúe, \$ 266.40 incluyendo los \$ 27.00 dados a la publicidad el 4 de mayo en esta misma sección. Los \$ 10.00 que encabeza esta lista han sido recolectados por don Víctor Lorz.

# LISTA

VIENEN	\$ 120.75	X. X.	0.50
Miguel A. Gutiérrez	10.00	X. X.	0.90
El Tramito	5.00	B. M. Yamuní	10.00
Santiago Monge	2.00	D. Fura R.	5.00
Alvarado Ulloa y Ca	20.00	Francisco Pagés	5.00
ridad de Ulloa	20.00	Cristina Hernández	1.50
Rómulo Artavia	10.00	X. X.	20.00
C. M. Arias	5.00	José Moreno	5.00
Santiago Crespo	50.00	Hernán Ulloa	5.00
Antonio Prada	10.00	José Ulloa	5.00
Fernando Madrigal	5.00	Adán Donato	5.00
La Gaviota	2.00	Pepe Isern	10.00
H. A.	1.00	Jaime Tormo	5.00
Luis Güell N.	10.00	Mauricio Pérez	2.00
X. X.	0.50	Eitel Soley	4.00
X. X.	1.50	X. X.	2.00
Emilia Orúe	2.00	Victor J. Arias	2.00
Adolfito Braña	0.50	T. R.	5.00
Sylvina Braña	0.50	C. Rodríguez P.	5.00
Jose Rafael S.	15.00	Julio Cordero	5.00
Manuel Fournier	5.00	Total	\$ 397.15
Ricardo Falcó	4.00		

# BAILE HOY! En el SALON del Partido.

que Guzmán, su sustituto. De manera que de nada le ha servido al Sr. Molina su dedicación a la escuela, su abnegación su honradez, su estudio; todo eso vale poco en nuestra querida democracia. Lo que vale es arrastrarse, intrigar, ayudar a hacer fraudes el día de las elecciones para que gane el candidato oficial y ser muy cortés con los superiores jerárquicos.

# PESAME

"Trabajo" presenta su más sentido pésame al Sr. Alfredo Trigueros, a su esposa e hijos por la muerte de su hijito ocurrida el jueves 9 del mes en curso.

# Las gollerías que los TRUSTS IMPERIA

Las seis gráficas que insertamos a continuación nos ilustran más que cualquier discurso sobre las verdaderas condiciones de la in

dustria petrolera que controlaban en México los grandes monopolios imperialistas. Se resumen como sigue: por una parte los monopolios

realizaban beneficios escandalosos, y por otra el subsuelo, el obrero y el consumidor mexicano eran objeto de una explotación desenfrenada.

